

Termes de référence

Service de consulting pour la réalisation d'une étude sur l'impact du changement climatique sur la DSSR GBV et le mariage des enfants

Intitulé du projet	Projet « Voix de la Jeune Fille dans les réformes législatives et politiques »
Organisation	International Center for Diplomacy - ICD
Partenaire financier	Fonds des Nations Unies pour la Population
Coalition partenaire	Coalition We-Men Engaged for Change (Genre-Population-Climat)
Lieu d'exécution	Maroc
Prestation	Réalisation d'une étude sur l'impact du changement climatique sur la DSSR GBV et le mariage des enfants
Contexte du projet du Plan de Travail entre l'ICD et le FNUAP (PTA 2024)	<p>Le Centre International de Diplomatie (ICD) et le Fonds des Nations Unies pour la Population au Maroc (UNFPA) ont signé un deuxième accord de partenariat visant de poursuivre le débat national sur les réformes législatives en faveur de l'égalité, avec une grande implication des jeunes filles.</p> <p>Cet accord, qui s'inscrit dans le cadre des efforts continus pour améliorer la situation socio-économique des jeunes filles au Maroc, capitalise sur les réalisations du premier accord de 2023 pour avancer dans la mise en œuvre de la feuille de route de la CIPD+30 de la Conférence Mondiale de la Population et le Développement, et les recommandations de l'Examen Période Universel adopté par le Maroc en Avril 2023, et ce par le développement d'une stratégie qui tire ses bases des résultats et recommandations issus de la première phase du projet.</p> <p>Cette stratégie entend renforcer la protection des droits des jeunes filles au Maroc de tout type de discrimination et de violences par une législation renforcée, accompagnée de politiques ciblées et de programmes de sensibilisation, tout en intégrant les spécificités culturelles et en établissant des mécanismes de suivi et de redevabilité sociale.</p> <p>L'objectif global de ce projet est de contribuer au changement des attitudes, des comportements et des structures sociales, notamment par une participation active des hommes dans la promotion de l'égalité des sexes et la lutte contre les violences basées sur le genre. L'ICD croit fermement que c'est en collaborant que hommes et femmes pourront établir des sociétés plus justes et respectueuses de la dignité de tous.</p> <p>Ce projet s'aligne aussi avec la constitution 2011, le Nouveau Modèle de Développement du Maroc (2021-2035), le plan gouvernemental pour l'égalité 2023-2026 (PGE 3), la Politique nationale de lutte contre la violence à l'égard des femmes et des filles à l'horizon 2030, la stratégie nationale de la santé sexuelle et reproductive 2021-2023, la Stratégie nationale de la gestion des risques de catastrophes naturelles 2020-2030, les mécanismes participatifs de dialogue et de concertation réglementés dans les lois organiques des communes et des régions.</p> <p>Le projet rentre aussi dans le cadre du Plan Stratégique de UNFPA 2022-2025, au Programme de Coopération 2023-2027 (CPD), la Conférence internationale sur la population et le développement (CIPD), les recommandations de l'Examen Périodique Universelle pour le Maroc adopté en 2023, et aux autres politiques du gouvernement marocain visant la promotion des droits des jeunes filles dans les politiques intégrés ainsi dans le cadre du troisième plan pour l'égalité.</p>

<p>Coalition We-Men Engaged for Change</p>	<p>«We-Men Engaged for Change» a été lancée avec l'appui du Fonds des Nations unies pour la population (UNFPA), en marge de la célébration de la Journée de la population en juillet 2022. Il s'agit de la première coalition associative agissant pour une justice sociale, climatique et de genre au Maroc. Elle est composée d'organisations de la société civile œuvrant dans les domaines des droits humains, des droits des femmes et des jeunes filles, des personnes migrantes, de la lutte contre la violence basée sur le genre et les changements climatiques.</p> <p>L'objectif principal de la coalition est de renforcer la participation des femmes dans le processus et les structures de prise de décision et dans les actions liées à la lutte contre les changements climatiques, ainsi que de promouvoir leurs droits à l'environnement et l'égalité de genre. La coalition se veut une plateforme de référence sur les questions de justice climatique et du genre, deux enjeux interconnectés pouvant favoriser la justice sociale d'une manière générale. De plus, les femmes sont souvent les plus touchées par les effets négatifs du changement climatique, mais elles ont également un rôle clé à jouer dans la gestion des ressources naturelles et la conservation de l'environnement.</p> <p>La coalition est donc pluridisciplinaire, elle œuvre sur des sujets transversaux interconnectés et entend développer principalement le leadership des femmes et des filles en tant qu'actrices de changement et porteuses de solutions novatrices au niveau international, national et local pour une réponse efficace et durable aux changements climatiques et pour un plaidoyer pour la refonte des normes de genre discriminantes.</p> <p>La coalition est composée de 18 associations, fédérations et coalitions :</p> <ol style="list-style-type: none"> 1. Ecologie et Art 2. Femme bladi 3. Association Jeunes pour jeunes (AJJ) 4. Asticude 5. We act for Africa 6. Fondation Mohammed VI pour la recherche et la sauvegarde de l'Arganier 7. International Center for Diplomacy (ICD) 8. Fédération des Ligues des Droits des Femmes (FLDF) 9. Mains libres 10. Fondation Connecting group international (FCGI) 11. Union de l'Action Féminine (UAF) 12. Union des coopératives des Femmes de l'Arganeraie (UCFA) 13. Akiass Rifane 14. Coalition ISRAR pour l'Empowerement et l'Egalité 15. Atlas pour développement 16. Swani Tiqa 17. Réseau INJAD 18. Fédération Nationale des Femmes der la Filière de l'Arganeraie (FNFARGANE) 19. Association Initiatives Climat
<p>Contexte de la mission</p>	<p>Le changement climatique est considéré comme étant un enjeu majeur émergent qui, au-delà de la dimension environnementale, a des ramifications géopolitiques qui affectent le développement économique, la paix et la sécurité, ainsi que la jouissance effective des droits humains.</p> <p>En effet, Les femmes et les hommes font l'expérience du changement climatique de manière différente, dans le sens que de par l'histoire, les inégalités entre les sexes ont limité la capacité des femmes à s'en sortir, elles ne sont pas vécues par tous de la même manière.</p> <p>La vulnérabilité au changement climatique n'est pas seulement due aux conditions</p>

	<p>environnementales et aux zones géographiques d'établissement des individus, mais elle également causée par d'autres facteurs, la culture et les normes sociales de genre prédominantes, la pauvreté qui sévit majoritairement en milieu de femmes, 70% de la population mondiale qui vivent dans les pays en développement, seront démesurément affectés sachant que la plupart des débats portant sur le climat ont été jusque-là insensibles aux questions de genre.</p> <p>La position sociale des femmes les fragilise face au dérèglement climatique et elles comptent parmi les premières affectées, leurs capacités d'adaptation et leur résilience sont limitées par les normes sociales.</p> <p>Au Maroc, l'implication effective des citoyens dans les politiques locales de développement durable et de lutte contre les changements climatiques est donc un enjeu primordial, notamment l'implication des femmes, souvent garantes de la sécurité alimentaire de leurs familles et actrices de l'économie locale, mais aussi détentrices de savoirs pour la préservation de l'environnement. La COP22 a été l'occasion d'une très forte mobilisation de la société civile marocaine, pour la lutte contre les changements climatiques. La volonté des femmes et des hommes de contribuer aux politiques publiques de leur région est réelle.</p> <p>Dans ce cadre, une étude sur l'impact du changement climatique sur les droits à la santé sexuelle et reproductive, les violences basées sur le genre, et le mariage des enfants sera réalisé et porté par la Coalition We-Men Engaged for Change œuvrant pour le Nexus Genre, Paix et Sécurité, dont l'ICD est membre actif. Cette étude entend identifier l'impact du changement climatique sur les droits des jeunes filles et prendra en considération la valorisation des pratiques ancestrales et la dimension des catastrophes naturelles et humanitaires, principalement après le séisme qui a touché la région El Haouz le 08 septembre 2023. L'étude sera réalisée en étroite collaboration avec les membres de coalition et comprendra des réunions de concertation et des focus groups avec d'autres acteurs impliqués dans les changements climatiques.</p>
<p>Objectifs & résultats de la prestation</p>	<p>Objectif global : Démontrer la façon dont les changements climatiques et les phénomènes climatiques extrêmes, couplés aux risques naturels, affectent les droits des jeunes filles</p> <ol style="list-style-type: none"> 1. Identification et évaluation des impacts liés aux changements climatiques sur les femmes et les filles notamment sur les droits à la SSR GBV et mariage des enfants 2. Analyse de l'adéquation des réponses nationales (politiques, programmes et stratégies) permettant de faire face aux impacts identifiés 3. Identification des bonnes pratiques y compris les pratiques ancestrales ainsi que des initiatives innovantes et novatrices pour renforcer la résilience des jeunes filles et des femmes face aux changements climatiques <p><u>Résultats</u></p> <ul style="list-style-type: none"> • Réunions de concertations organisées ; • Focus groupes organisés ; • PV réalisés et validés • Etat des lieux réalisé, discuté et validé par les partenaires du projet ; • Recommandations élaborées et validées de manière collaborative et consensuelle ; • Rapport analytique final réalisé, discuté et validé.
<p>Prestations demandées / Livrables</p>	<ul style="list-style-type: none"> • Note méthodologique incluant un plan de travail et un chronogramme • Rapport des réunions de concertation et des focus groups réalisés avec les acteurs clés œuvrant dans le genre et la lutte contre les changements climatiques y compris les membres de la coalition We-Men Engaged for Change • Rapport analytique provisoire du contexte national lié aux changements climatiques et leurs impacts sur la jeune fille

	<ul style="list-style-type: none"> • Rapport Final • Document synthétique de 10 pages max et une PPT incluant des graphes et des infographies résumant l'étude
Durée de la prestation	<ul style="list-style-type: none"> - La mission sera réalisée pour une durée de 45 jours - De la date de signature du contrat jusqu'au 22 Septembre. 2024
Compétences et expériences	<p>Cet appel est destiné aux prestataires avec les qualifications suivantes :</p> <p>Profil souhaité</p> <p>Société de prestation de services ayant une expérience dans les études d'impact, évaluation, de base, avec une expérience confirmée dans le genre et les changements climatiques</p> <p>L'équipe choisie doit avoir au minimum de :</p> <p>Formation</p> <ul style="list-style-type: none"> • Un diplôme de master avec au moins 5 ans d'expérience en matière de réalisation de programme et des études, principalement en matière de genre, environnement, changements climatiques • Diplôme de doctorat, fortement souhaitable <p>Expérience professionnelle</p> <ul style="list-style-type: none"> • Expérience professionnelle dans le domaine des études stratégiques, études de base, étude d'impact et d'évaluation • Avoir une bonne connaissance du contexte national en lien avec la thématique de la Santé sexuelle et Reproductive, droits des femmes et des jeunes filles, violences basées sur le genre, mariage des mineurs • Expérience dans le domaine des changements climatiques avec une intersection avec l'approche genre • Expérience dans le domaine associative et /ou de la coopération internationale au développement est un atout.
Langue	Bonne maîtrise de l'Arabe et le Français (Ecrit/Oral) L'anglais est un atout
Modalités de paiement	<ul style="list-style-type: none"> • Par virement bancaire après réception d'une facture dûment remplie

Critère d'évaluation

I- Proposition technique		50%
a	Compréhension des besoins et capacité à répondre de manière adéquate aux demandes formulées pour les différents livrables	20%
b	Compétences techniques de la structure et du personnel déployé : structure organisationnelle de l'équipe, CV des personnels concernés, expérience dans la conduite de campagnes similaires (similitude avec l'échelle, méthodologie et les objectifs décrits dans les présents Termes de références).	15%
c	Originalité des propositions (stratégie et création) et capacités à se différencier	10%
d	Échantillon de travaux antérieurs & pertinence au regard des besoins	5%
II- Proposition financière		50%

Dossier à soumettre

Pour la proposition, les demandeurs sont censés envoyer les documents suivants afin d'être éligibles pour cet appel

- 1) Profil (CV) des consultants (es) 2) Une proposition technique 3) Une offre financière, (4) Exemples des travaux antécédents (5) RC de la société & attestation de régularité fiscale/ ou statut auto-entrepreneur. (6) Attestation d'acte d'engagement, (7) déclaration sur l'honneur
- 2) La proposition doit être envoyée par courrier électronique à l'adresse suivante icdprocurement@gmail.com cc icdiplomacy.ma@gmail.com en faisant mention dans l'objet du mail « Termes de référence Service-Etude- ChangementClimatiques ICD FNUAP 2024 »
- 3) La date limite pour poser des questions est le **15 juillet avant 14h00**
- 4) Le dernier délai pour postuler est le **21 juillet avant 18h00**

L'ICD est une organisation qui garantit la compétitivité et l'égalité de chances à tous sans distinction.